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C’est	   le	   mois	   d’Avril.	   Le	   printemps	   est	   là.	   L'air	   s'emplit	   de	   la	   promesse	   de	   l'été.	   Les	  
températures	  remontent	  régulièrement	  et	  la	  nature	  s'éveille	  !	  Les	  congés	  et	  ponts	  du	  mois	  
de	  Mai	  perme=ent	  de	  me=re	  de	  côté	  du	  temps	  pour	  Dieu.	  	  

Méditons	  sa	  Parole,	  jour	  après	  jour;	  chaque	  maFn	  afin	  de	  renouveler	  notre	  esprit	  et	  réaliser	  
combien	  notre	  Dieu	  est	  grand	  !     

                                             Cédric Bounkoulou 
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Les lectures bibliques des  
prochains dimanches	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Temps du Carême 
 2 avril ; RAMEAUX 
 Esaïe 50.4-7, Philippiens 2.6-11, Matthieu 21.1-11  

              Pâques 

 9 avril ; PÂQUES  
 Actes 10.34-43,1 Corinthiens 5.6-8, Jean 20.1-9  

 16 avril ; QUASIMODO GENITI 
  Actes 2.42-47,1 Pierre 1.3-9, Jean 20.19-31  

 23 avril ; MISERICORDIAS DOMINI 
 Actes 2.14-33,1 Pierre 1.17-21, Luc 24.13-35  

 30 avril ; JUBILATE 
 Actes 2.14,36-41,1 Pierre 2.20-25, Jean 10.1-10  

 7 mai ; CANTATE 
 Actes 6.1-7,1 Pierre 2.4-9, Jean 14.1-12  

 14 mai ; ROGATE 
  Actes 8.5-17,1 Pierre 3.15-18, Jean 14.15-21  

 21 mai ; EXAUDI 
 Actes 1.12-14,1 Pierre 4.13-16, Jean 17.1-11  

 28 mai ; PENTECÔTE  
 Actes 2.1-11,1 Corinthiens 12.3-13, Jean 20.19-23  

 4 juin ; TRINITÉ 
 Exode 34.4-9,2 Corinthiens 13.11-13, Jean 3.16-18  

 11 juin ; 1er dimanche après trinité 
 Deutéronome 8.1-16,1 Corinthiens 10.16-17, Jean 6.51-58  

 18 juin ; 2ème dimanche après trinité 
 Exode 19.2-6, Romains 5.6-11, Matthieu 9.36-10.8  

 25 juin ; 3ème dimanche après trinité  
 Jérémie 20.10-13, Romains 5.12-15, Matthieu 10.26-33 
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"Je vous exhorte donc, frères, par les compassions de Dieu, 
à offrir vos corps comme un sacrifice vivant, saint, agréable 

à Dieu.” Romains 12:1 

Nous devons être bien au clair sur ce point. Dans notre vie, tout ce qui est un terrain pour 
l'ennemi doit être enlevé. Dans notre esprit, il doit y avoir coupure avec le monde et sa 
mentalité. Cet affranchissement s'opère en nous par la croix, selon Galates 6:14. Alors, 
"transformés par le renouvellement de l'intelligence" 12:2, nous interprétons toutes choses 
selon la pensée de Dieu. Le point de vue intéressé fait place au point de vue divin que nous 
faisons nôtre. C'est un renouveau complet et réel qui nous fait entrer dans la bénédiction 
inestimable du repos que donne l'acceptation de la volonté de Dieu. Nous expérimentons 
qu'elle est bonne, agréable et parfaite; nous ne redoutons plus l'obéissance. 

En pénétrant dans le pays de la promesse, nous sommes en Christ; nous avançons en dépit 
des ennemis et des pièges, sachant que toutes choses sont à nous, parce que nous sommes 
à Lui. Nous sortons ainsi de l'état d'enfance pour parvenir à la stature parfaite en Christ. 

Ne mettons pas d'obstacle à cette transformation, mais que tout notre être, esprit, âme et 
corps, soit soumis à notre Seigneur, pour faire Sa volonté en toutes choses. 

      Cédric Bounkoulou 

Après avoir traversé le désert, la nouvelle 
génération d'Israël est entrée dans le pays de la 
promesse. La vie du désert avec ses murmures, 
ses révoltes et ses défaites, est désormais 
derrière le peuple appelé maintenant à posséder 
le pays que Dieu lui a destiné. 

De même, à nous qui sommes sauvés par Sa 
grâce et appelés à Le servir, Dieu voudrait faire 
posséder toute l'étendue des dons de Sa grâce. 
Il ne suffit pas d'être seulement d'accord avec 
Ses promesses, mais Dieu nous demande de les 
vivre en vainqueurs dans le pays de la 
p r o m e s s e . Te l l e e s t , e n d ' a u t r e s 
termes, l'offrande de nos corps comme un 
sacrifice vivant, saint, agréable à Dieu, ce qui est 
notre service raisonnable. 



AGENDA 

 CULTES 

 Les cultes ont lieu tous les dimanches à 10h30. 

 Cultes Autrement: les dimanches 23/04, 11/06 suivis d’un  
 repas partagé et d’un temps d’échange. 

 Catéchisme (pour les 12-15 ans) : les dimanches 16/04, 21/05,  
 18/06.   

 École biblique: Les dimanches pendant le culte. Pour les enfants 
 de 5-11 ans. 

 CONSEIL PRESBYTÉRAL : Les vendredi 21/04, 12/05, 09/06. 

 DATES À RETENIR 
 Semaine Sainte du 6 au 9 avril 
 - Jeudi 6 avril : 19h30 à l’Eglise de l’Unité à Noisy-le-Grand,  
   79 rue de Malnoue 

 - Vendredi 7 avril : 19h30 à l’église Saint-Etienne du Perreux, 
   4 rue de Chanzy 

 - Samedi 8 avril : 19h30 à l’église Saint Matthieu de Pontault- 
   Combault, 15 rue du Plessis 

	  - Le dimanche de Pâques chaque communauté célébrera en son  
   église 

 Dimanche 7 mai repas tiré des sacs suivi d’un temps   
 d’échanges sur le thème synodal Mission de l’Église et  
 ministères. 

 Weekend Paris-Munich du vendredi 12 au dimanche 14 mai.  

 SYNODE NATIONAL à la paroisse luthérienne de l’Unité à Noisy 
 du 18 au 21 mai 2023 

 PERMANENCE PASTORALE 
  Le pasteur Guilhem Riffaut, assure une permanence   
  pastorale à la paroisse tous les mardis de 17h à 19h sur  
  rendez-vous (sauf vacances scolaires). 

 NB: Le pasteur sera en congé de paternité de la mi-mai à la mi-juin. 

Contacts 

L’église : 
4, rue de Chanzy 
94170 Le Perreux 
Site internet : 

http://protestantsperreux.fr/ 
#

paroisse.saint-etienne @ orange.fr 

Pasteur : 
Guilhem Riffaut 
 06.62.27.64.90   
  
guilhem.riffaut @ hotmail.fr  

Président : 
Romain Secco 
#

president @ protestantsperreux.fr 

Secrétaire :  
Sandra Moussabou 
#

secretaire @ protestantsperreux.fr 

Trésorier : 
Christian GEMEHL  
43 bld de Polangis -Bat.D4 
94340 Joinville-le-Pont  
 06 72 47 28 18   

  

tresorier @ protestantsperreux.fr 

LES DONS 

Tous les chèques doivent être 
libellés à l’ordre de : 
Paroisse St Etienne. 

Par virement bancaire: 

BRED LE PERREUX 
BIC: BREDFRPPXXX 
IBAN: FR76 1010 7002 3200 3213 
2056 040 
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Le Perreux-sur-Marne 

Avril-Mai-Juin 2023 

 Vous pouvez trouver toutes les informations de notre vie paroissiale sur le site: 
www.protestantsperreux.fr 
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L’âne	  chré+en	  

Un homme voulait traverser un désert très caillouteux. Il repéra un vieil homme qui louait 
un âne. Il alla donc le voir, et lui dit : 
– J’aimerais louer ton âne. 
– Je veux bien, lui dit le vieil homme, mais il est spécial. 
– Qu’a-t-il donc de si spécial ? 
– Il ne comprend que le langage biblique. Pour le faire avancer, il faut lui dire « Alléluia », et 
pour qu’il s’arrête « Amen » ! 
L’homme n’écoutait que d’une oreille, il se moquait pas mal de ce que lui racontait le vieil 
homme : 
– C’est ça ! Un âne chrétien ! On aura tout entendu ! 
L’homme prit l’âne, et le vieil homme lui disant « Alléluia », il partit au galop. Continuant au 
galop, l’âne arriva en haut d’une falaise. Pris de panique, l’homme essaya de se rappeler 
des paroles du vieil homme : 
– Arrête… Marie… Joseph… L’âne continuait. 
–  

Auteur	  Anonyme	  

h=ps://www.chreFensaujourdhui.com/fun/
bible-‐et-‐humour/lane-‐chreFen/ 

– Arrête… Marie… Joseph…  
L’âne continuait. 
– Stop… saint… esprit… divin… Jésus… 
Aaahh !  
L’âne continuait toujours de foncer vers le 
précipice. 
– Bon Seigneur, je ne te connais pas bien, 
mais… il n’est jamais trop tard pour le faire… 
L’homme commença à réciter une prière : 
– Notre Père qui est aux cieux… Que ton 
règne vienne… Que ta volonté soit faite… 
Mais délivre-nous du mal. Amen ! 
Arrivé tout juste au bord du ravin, l’âne 
stoppa net. 
Infiniment soulagé, et trop heureux de son 
succès, l’homme s’écria : Alleeeeeeeeeluia ! 



Paroisse de l’Unité 
 79 Rue de Malnoue 

93160 Noisy-le-Grand 

Contacts  

Pasteur 

Jean-Pierre Anzala 
Tél : 07.82.38.04.72   
@: jpanzala@gmail.com 
  

Présidente du CP 

Agnès Ngamen 
Tél : 06.88.13.46.46 
@: agnes.ngamen@yahoo.fr 

Secrétaire 

Marie-Estelle Lassey 
Tél : 06.62.88.11.34 
@: elassey@orange.fr 

Trésorier 

Samuel Tocko :tocko1216@gmail.com 
Tél : 06.76.19.66.24 
CCM NEUILLY NOISY 

ACEPU-Noisy-le-Grand 
IBAN : FR76 1027 8061 3500 0215 3650 159 

Groupe de visiteurs 

Sinna Hazoumé : sinna.m@hotmail.fr 
Maguy Ngamen : agnes.ngamen@yahoo.fr 

Groupe de louange 

Contacter le Pasteur J-P Anzala, 
@: jpanzala@gmail.com 

Agenda de avril à juin 2023 

  Cultes  

Tous les dimanches à 10h30. 

  Evènements 

• Sam 1er avril à 17h30 : office de fin de Carême et de préparation à la semaine sainte en l’église luthérienne 

Saint Marcel 24 rue Pierre Nicole Paris V 

• Dim 2 avril 17h00 : Théâtre « l’araignée » au studio Hébertot 78 Boulevard des Batignolles Paris XVII. 

Tarifs 10€ (- 26ans) et 15€ pour les autres 

• Jeu 6 avril à 19h30 : culte du jeudi Saint au 79 Rue de Malnoue, 93160 NLG  

• Ven 7 avril à 19h30 : culte du vendredi Saint au 4 Rue de Chanzy, 94170 Le Perreux sur Marne 

• Sam 8 avril à 19h30 : Veillée Pascale au 15 Rue de Plessis, 77340 Pontault-Combault.  

• Dim 9 avril à 10h30 : culte de Pâques. Christ est ressuscité, il est vraiment ressuscité Alléluia! 

• Du 12 au 14 mai : week-end Paris Munich. Le programme est à venir. 

• Du 18 au 21 mai : Synode national de l’EPUDF :  

o Espace Michel Simon 

o Samedi 20 mai à 18h : Rdv pour un temps de partage et de convivialité à la paroisse de l’Unité 

o Dimanche 21 mai  : Culte de clôture à la paroisse de la Rédemption, Paris 9ème  

•  Dim 11 juin : Fête de la paroisse. Culte suivi d’un repas de partage. 

  Les activités 

• Groupes de prière  

o Tous les mardis à 19h en présentiel  
o Tous les vendredis à 19h avec Zoom ID de réunion : 857 7841 3824 et le Code secret : 599071 

• Ecole biblique de 10h30 à 12h00, un dimanche sur 2 après le culte 

• Catéchisme : les samedis 27/05 et 10/06 de 17h00 à 19h00  

• Post Catéchisme : les dimanches 15/04,  28/05 et 11/06 de 10h30 à 14h00 

• Partage biblique œcuménique: les lundis 17/04, et 05/06 de 19h30 à 21h30 en Eglise Notre Dame de 
Lourdes au 22 bis rue Rouget de l’Isle  Noisy-le-Grand. 
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Paroisse de l’Unité 
 79 Rue de Malnoue 

93160 Noisy-le-Grand 

Synode National - Hébergement 

Le Synode national de l'Église protestante unie de France (EPUdF) se réunira à   
Noisy-le-Grand, du jeudi 18 au dimanche 21 mai 2023, enregistré par la paroisse de l'Unité et 
l'Inspection luthérienne de Paris-Ile- de-France dont celle-ci est membre. Cette assemblée annuelle 
rassemble environ 200 délégués et invités venus de toute la France, pasteurs et laïcs, pour délibérer et 
décider des orientations à donner à la vie de l'Église. Pour la paroisse de l'Unité et pour notre inspection 
luthérienne, c'est évidemment un évènement inédit, nécessitant une importante préparation logistique. 

Notre Église a choisi un lieu rattaché à la tradition luthérienne pour le dixième anniversaire de son 
synode national et pour le 50ème anniversaire de la concorde de Lueunberg, un des fondements 
théologiques de l'union des deux Églises. 

Il nous tient donc à cœur de souligner la dimension de confiance que peut revêtir ce rendez-vous, depuis 
la création de l'EPUdF, héritière des Églises réformée et évangélique luthérienne de France, désormais 
unies. 

En premier lieu, par la sensibilisation à notre expérience ecclésiale, désignée luthéro-réformée, dans 
l'environnement que nous partageons à Noisy-le-Grand et en région parisienne. 

Ensuite, en faisant appel à la solidarité de ceux de vos fidèles qui pourraient héberger des participants, les 
trois nuits durant la session, en prévoyant éventuellement les transports vers et au retour du lieu des 
réunions qui se tiendront dans l'espace municipal Michel-Simon de Noisy-le-Grand. 

Non seulement votre collaboration nous aiderait à la bonne organisation et au séjour des délégués et 
invités du Synode, mais aussi elle manifesterait, en cette occasion particulière, la réalité d'une meilleure 
connaissance des uns et des autres, dans l'esprit de l' accueil que nous pressons de vivre l'Évangile. 

Pour accueillir un délégué synodal, inscrivez vous en envoyant un mail : feldmeyer.elisabeth@orange.fr  
  
En vous remerciant pour l'attention que vous porterez à notre demande, et pour ce que vous pourrez 
faire, nous vous adressons nos vœux les meilleurs en cette année nouvelle, pour vous et vos 
communautés, nos salutations bien fraternelles. 
                        Eglise Protestante Unie de France  
                   Inspection de Paris 

Synode National – Accueil & Transport	  

Pour la coordination des équipes sur site pendant le synode, nous avons besoin : 
•  de monter une équipe pour gérer  l’accueil, l’organisation des pauses, … Pour y participer, nous 

vous remercions de vous inscrire en envoyant un mail à agnes.ngamen@yahoo.fr tout en précisant 
vos disponibilités. 

•  d’un service voiture du mercredi 17 au dimanche 21 mai. Pour y participer, nous vous remercions 
de vous inscrire en envoyant un mail à elassey@orange.fr tout en précisant vos disponibilités. 
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L’ Agenda 

• Cultes	  avec	  Ste	  Cène	  :	  	  chaque	  dimanche	  à	  10h30	  avec	  accueil-‐café	  	  

Semaine	  Sainte: 
.	  jeudi	  6	  avril	  à	  19h30	  en	  l’Eglise	  de	  l’Unité	  à	  Noisy-le-Grand	  ,	  79	  rue	  de	  Malnoue	  

.	  vendredi	  7	  avril	  à	  19h30	  en	  l’église	  Saint-Etienne	  du	  Perreux	  ,	  	  4	  rue	  de	  Chanzy	  

.	  Samedi	  8	  avril	  à	  19h30	  en	  l’église	  Saint	  Matthieu	  de	  Pontault-Combault	  

.	  Le	  dimanche	  de	  Pâques	  chaque	  communauté	  célébrera	  en	  son	  église.	  

Ascension:  jeudi 18 mai 

_	  

Pontault-Combault Saint-Matthieu 
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Culte	  	  commun	  	  à	  	  Mazagran	  	  avec	  	  nos	  	  paroisses	  	  sœurs	  	  du	  	  consistoire	  	  Marne-et-Brie	  	  

avec	  repas	  tiré	  des	  sacs.	  

• Instruction	  religieuse	  :	  

Ecole	  biblique	  :	  6	  -‐ 11ans,	  pendant	  le	  culte	  	  tous	  les	  dimanches	  	  

Kiff-Théo	  	  :	  :	  
Groupe	  1	  :	  	  11	  -‐ 15	  ans,	  	  de	  17h30-19h30 

Samedi	  15	  avril	  :	  Apocalypse	  	  

Samedi	  13	  mai	  :	  synthèse	  

Samedi	  3	  juin	  :	  préparation	  de	  la	  fête	  paroissiale	  

Groupe	  2	  :	  	  15	  -‐ 20	  ans	  	  de	  17h30-19h30 

	  	  	  	  	  	  	  	  Samedi	  1	  avril	  :	  	  Maraude	  à	  Paris	  avec	  la	  MIJI	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  Samedi	  27	  mai	  :	  	  La	  louange	  par	  Audrey	  Tony	  -‐ MIJI	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  Samedi	  10	  juin	  :	  préparation	  de	  la	  fête	  paroissiale	  

• Réunions	  de	  prière	  :	  par	  Zoom,	  le	  mercredi	  soir	  à	  20h15	  et	  tous	  les	  autres	  jours	  à	  midi	  
https://us02web.zoom.us/j/8498678695?pwd=UTduNldnTktxNGNTbTg4TnlwRVpFZz09 , code 1111 

• 3	  groupes	  de	  maison	  d'étude	  biblique	  :	  l’épitre	  de	  Paul	  aux	  Romains	  
chaque	  mois	  par	  zoom	  ou	  en	  présentiel	  au	  choix.	  Détails	  auprès	  de	  Gonzalo	  au	  07.68.93.30.26	  

• BGG	  :	  échange	  sur	  un	  thème	  choisi	  suivi	  d’un	  repas	  partage	  	  à	  	  apporter	  :	  

Samedi	  13	  mai	  à	  19h	  :	  le	  travail	  

• Conseil	  presbytéral	  :	  vendredis	  21	  avril,	  12	  mai	  a	  	  20h30	  

• Voyage	  à	  Rosstal	  :	  du	  vendredi	  9	  juin	  au	  dimanche	  11	  juin	  

Dimanche	  18	  juin	  :	  fête	  paroissiale	  et	  journée	  d’offrande	  

Des camarades nombreux peuvent faire le malheur de quelqu’un. 
Mais un ami vrai est plus fidèle qu’un frère. 

                                                                                    Proverbes 18.24 

15, rue du Plessis 

Site  :  https://eglisepontault.fr  

Contact : eglisepontault @ gmail.com 
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Pour ces millions d’enfants 

Pour ces millions d’enfants 
tordus par les douleurs de la faim, 
n’ayant plus de sourire, voulant encore aimer, 

pour ces millions de jeunes qui, 
sans raison de croire, ni d’exister, 
cherchent en vain un avenir en ce monde insensé, 

Toi notre Père, nous te prions : 
envoie des ouvriers pour faire ta moisson. 

Pour ces millions d’hommes, de femmes et d’enfants 

dont le cœur à grands coups bat encore pour lutter, 

dont l’esprit se révolte contre l’injuste sort qui leur fut imposé, 
dont le courage exige le droit à l’inestimable dignité, 

Toi notre Père, nous te prions : 
envoie des ouvriers pour faire ta moisson. 

Pour ces millions d’enfants, de femmes et d’hommes 

qui ne veulent pas maudire, 

mais aimer et prier, travailler et s’unir, 
pour que naisse une terre solidaire, 
une terre, notre terre, 
où tout homme aurait mis le meilleur de lui-même 

avant que de mourir, 

Toi notre Père, nous te prions : 

envoie des ouvriers pour faire ta moisson. 

Pour que tous ceux qui prient 
trouvent écho près de Dieu et reçoivent de lui 

la puissance d’écarter la misère d’une humanité 
dont l’image est la sienne, 

Toi notre Père, nous te prions : 
Envoie des ouvriers pour faire ta moisson. 

Joseph Wresinski 

Prenez aussi le casque du salut et l’épée de l’Esprit, qui est la parole de Dieu 
Ephésiens 6.17 



CULTES ET EGLISE 
Culte tous les dimanches à 10h30 

https://www.egliseprotestantebonsecoursparis.com 

PASTEUR 

Le pasteur Riffaut reçoit sur rendez-vous. 

Téléphone : 06 62 27 64 90 

email: guilhem.riffaut@hotmail.fr 

ORGANISTE 

Notre organiste: Gabriel Delaharpe 

CONSEIL PRESBYTERAL 
Présidente: 
Pascale Hertzog 
email : pascale.hertzog@gmail.com 

Planning concerts et enregistrements 

Francis Jaffré ;  email: francjaffre@gmail.com 

Secrétaire: 

Eloi Buat Ménard 

email : eloi974@yahoo.fr 

Trésorier: 

Francis Jaffré 

41 rue Navier 75017 Paris  

email: francjaffre@gmail.com Tel : 06 23 00 30 01 

LES DONS 
Faites parvenir vos dons à notre Trésorier ou 

directement à l'adresse de la paroisse ou encore par 

virement automatique:  

CCP ACEPU de Bon Secours 52 53 60 Z Paris 

IBAN : FR18 2004 1000 0105 2536 0Z02 050 

Nos Activités 

Métro: Faidherbe Chaligny (L8) ou Rue des Boulets (L9) 

10	  

Catéchisme et école biblique à 10h30, une fois par 
mois, à l’occasion du dimanche de toutes les familles.  
  
Notre communauté paroissiale de Bon Secours, 
inclusive et accueillante, propose un catéchisme dont 
la séance se déroule pendant le "dimanche de toutes 
les familles", une fois par mois. Tous les enfants et 
jeunes sont donc invités avec leur famille à participer 
au culte à 10h30. Toutes les familles sont bienvenues 
et un éveil biblique est proposé pour les plus petits 
pendant le culte. Pour toute information envoyez un 
mail à bonsecoursparis@gmail.com 
Les prochaines dates sont les dimanches 

•      Dimanche 9 avril à 10h30.  
•      Dimanche 14 mai à 10h30.  
•      Dimanche 11 juin à 10h30.  

Groupe de Prière  
Cette réunion est animée par Samuel et se termine 
par un verre de l’amitié. Les rencontres ont lieu 
généralement le 3ème mardi du mois à 19h30. Les 
prochaines dates sont  les mardis: 

•     18 avril 
•     23 mai 
•     20 juin 

  
Contactez-nous    

par mail à groupe.priere.bs@gmail.com ou par 
téléphone au 06 04 06 49 36. 

Retrouvez toutes les dates sur notre site internet et 
sur Facebook  

Vous trouverez des informations sur notre paroisse sur notre site internet  
https://www.egliseprotestantebonsecoursparis.com 

Notre église sera ouverte tous les dimanches (culte à 10h30) . 

Voici nos principales activités et nos coordonnées ci après. 
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L’assemblée générale de bon Secours s’est déroulée le dimanche 12 mars 2023. Merci à tous nos 
paroissiens venus y assister et nous porter par leur présence et leur soutien. Nous avons détaillé les 
évènements marquants de 2022, rendu hommage à nos disparus et accueilli au sein du Conseil 
presbytéral un nouveau membre en la personne d’Edmond Mazet, paroissien de longue date, 
impliqué notamment dans l’animation régulière de conférences. Nous avons également détaillé 
nos projets pour cette année. 

Assemblée générale de Bon Secours 

Nous	  avons	  comme	  projets	  et	  souhaits	  
• 	  	  	  	  D’étendre	  nos	  ac+vités	  en	  proposant	  une	  rencontre	  mensuelle	  consistant	  en	  une	  lecture	  biblique	  en	  	  
musique,	  organisée	  par	  notre	  organiste	  Gabriel	  dont	  nous	  saluons	  le	  talent	  que	  nous	  pouvons	  mesurer	  
quasiment	  tous	  les	  dimanches	  accompagnés	  du	  pasteur	  Jean	  Pierre	  Anzala	  
• 	   	   	   	   De	   conFnuer	   à	   +sser	   les	   liens	   dans	   notre	   communauté	   et	   d’organiser	   des	   repas	   et	   autres	  
évènements	  hors	  culte	  perme=ant	  de	  se	  retrouver	  dans	  des	  temps	  fraternels,	  d’échanger	  et	  de	  mieux	  
se	   connaitre.	   Pour	   travailler	   ensemble	   au	   rayonnement	   de	   notre	   paroisse	   et	   unir	   nos	   forces	   et	  
compétences	   tous	   ensemble.	   Nous	   avons	   besoin	   de	   vous	   tous	   pour	   conFnuer	   à	   faire	   vivre	   notre	  
paroisse.	  
• 	  	  	  	  D’être	  plus	  visibles	  et	  pour	  ce	  faire	  plus	  ac+fs	  sur	  les	  réseaux	  sociaux	  
• 	  	  	  	  D’être	  plus	  ouverts,	  en	  partageant	  nos	  ac+vités	  avec	  nos	  amis	  du	  Perreux,	  de	  Noisy	  ainsi	  qu’avec	  les	  
membres	  de	  la	  paroisse	  coréenne	  que	  nous	  accueillons	  dans	  nos	  murs	  
• 	  	  	  	  De	  conduire	  à	  terme	  le	  ravalement	  d’ici	  la	  fin	  de	  ce=e	  année	  

	  	  
Pour	  ce=e	  nouvelle	  période,	  nous	  prenons	  nos	  marques	  avec	  un	  renouvellement	  au	  sein	  de	  notre	  conseil	  et	  
un	   travail	   de	   plus	   en	   plus	   ouvert	   sur	   l’extérieur.	   Que	  Dieu	   nous	   inspire	   et	   nous	   accompagne	   pour	   avancer	  
ensemble	  et	  conFnuer	  à	  faire	  vivre	  et	  prospérer	  notre	  belle	  paroisse	  de	  bon	  secours.	  

Le conseil presbytéral de Bon Secours (de g. à d. Pierrette, 
Elyane, Francis, Edmond, Pascale, Guilhem, Eloi) 
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- Saint Jean (147 rue de Grenelle, Paris 7ème), dimanche 16 avril à 10H30.  
  Libre participation. 

-  La Rédemption (16 rue Chauchat, Paris 9ème), jeudi 20 avril à 19H30. 
  Billets : https://www.billetreduc.com/314422/evt.htm  
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Un peu d’histoire 

Les églises orthodoxes représentent une des 
trois expressions majeures du christianisme 
dans le monde, après le catholicisme et les 
diverses confessions protestantes. 

Elles se sont développées dès les premiers 
siècles en dehors de la zone d’influence de 
l’Empire Romain d’expression latine. Elles 
revendiquent une descendance directe des 
communautés créées par les Apôtres de Jésus, 
et organisées par les Pères de l’Eglise dans les 
provinces orientales de l’Empire Romain, 
devenue l’Empire Byzantin, correspondant à 
l’est du bassin méditerranéen (Grèce, Turquie, 
Chypre, Syrie, Arménie, Géorgie…) A cet égard, 
le patriarcat de Constantinople (Istanbul) a 
conservé jusqu’à nos jours une autorité de 
nature honorifique. 

L’extension des communautés orthodoxes dans 
les zones de peuplement slave, s’explique par 
le fait que l’Empire Ottoman, qui a succédé à 
l ’Empire Byzantin, a subi des vagues 
successives d’invasions à partir du Xéme siècle. 
Yvan le Terrible, avec les Moscovites, 
s’imposera finalement au XVème siècle, et 
créera un nouveau patriarcat à Moscou. Dans 
les siècles suivant, les tsars, notamment Pierre 
1er, feront de l’église orthodoxe un instrument 
de leur pouvoir, et contribueront à son extension 
dans les zones conquises. (Russie, Ukraine, 
Biélorussie, Bulgarie, Roumanie, Moldavie, 
Monténégro, Macédoine du Nord, Serbie…) 

L’ÉGLISE	  	  ORTHODOXE	   

L’organisation de l’église orthodoxe 

L’église orthodoxe est constituée d’une 
communion d’églises autocéphales, c’est-à-
dire qui élisent leur propre primat (ou évêque, 
patriarche, métropolite). Les patriarcats les 
plus anciens se réclament d’une fondation par 
un apôtre : ainsi, Constantinople aurait été 
créé par André, Alexandrie par Marc, Antioche 
par Pierre et Paul, etc… 

Il n’y a pas de chef au sommet, le seul chef de 
l’église étant Jésus-Christ. S’il y a une 
hiérarchie entre les églises, elle est d’ordre 
purement honorifique. Il existe ainsi une 
prééminence du patriarcat de Constantinople. 
A partir du XVIème siècle, des patriarcats 
nationaux se sont progressivement détachés 
de Constantinople, jusqu’à nos jours, l’église 
orthodoxe étant présente sur les cinq 
continents. 

Le Schisme avec l’Eglise catholique 

Les dissensions entre l’église de Rome et 
l’église d’Orient remontent au IVème siècle, et 
portent sur la rivalité entre les patriarches de 
Constantinople et l’église de Rome, des 
évènements politiques comme la chute de 
Rome, la perte de l’Italie byzantine, l 
couronnement de Charlemagne, et … 
beaucoup d’ignorance. Sur le plan canonique 
et liturgique, d’autre part, les deux églises 
évoluent différemment. 

En 1054, le schisme devient définitif, le pape 
Léon IX et le 
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Christ est devenu chair pour que nous 
devenions divins. » 

Les icônes  

Une des illustrations les plus connues de 
l’orthodoxie ! Elles représentent Jésus, Marie, 
ou des Saints. En aucun cas les fidèles ne les 
adorent comme des idoles, seul Dieu est adoré. 
Les icônes sont vénérées, car lorsque les 
fidèles se prosternent devant elles, ils le font 
pour la figure qu’elles représentent et qu’elles 
rendent ainsi vivant, mais pas pour l’objet lui-
même. En revanche, il n’existe pas de statues 
dans les églises orthodoxes. 

L’église orthodoxe à Paris 

Il existe à Paris un certain nombre de 
communautés orthodoxes. Les deux églises les 
plus importantes et les plus connues sont : 

- St-Alexandre Nevsky, rue Daru, cathédrale 
orthodoxe fondée en 1861, de style néo-
byzantin, classée monument historique et 
dépendante du patriarcat de Constantinople,  
Elle a abrité le mariage de Picasso avec Olga, 
une danseuse russe, et les funérailles de 
Kandinsky. 

- La Ste-Trinité, inaugurée quai Branly en 2016 
par le patriarche Kyril de Moscou,. Cette 
création d’une nouvelle cathédrale à Paris, au 
détriment de St-Alexandre Nevsky, apparaît 
comme un instrument aux mains du pouvoir de 
Moscou, qui tenterait de reprendre un contrôle 
politique sur la diaspora russe.  

Les tsars, bien avant Poutine, avaient déjà 
coutume d’instrumentaliser la religion pour en 
faire un pilier de leur pouvoir absolu. Le 
patriarche Kyril, dont le mode de vie est 
ostentatoire, peut d’ailleurs être considéré 
comme un oligarque, proche de Poutine, dont il 
approuve publiquement l’action en Ukraine… 
L’histoire se répète… 

  
           Pierrette Lienhart. 

Léon IX et le patriarche Kéroularios s’étant 
mutuellement excommuniés. Puis d’autres 
patriarcats rompront avec Rome dans les 
siècles suivants, et en 1204, le sac de 
Constantinople par la 4ème croisade laissera des 
traces durables. L’hostilité se poursuivra jusu’au 
XXème siècle, où un apaisement se fera jour 
(observateurs orientaux à Vatican 2, et 
rencontre, en 1965 de Paul VI et du patriarche 
Athénagoras.) 

La liturgie orthodoxe 

Elle se déroule en 2 parties : d’abord prières et 
lectures bibliques (Cf culte synagogal tel que 
Jésus a dû le connaître), et ensuite eucharistie. 
Les fidèles sont debout ; les chants sont très 
importants, considérés comme prière, mais 
sans accompagnement instrumental, un 
instrument ne pouvant prier… La langue 
liturgique est le slavon. Le signe de croix se fait 
de droite à gauche. 
Les prêtres ordonnés peuvent être mariés, mais 
les orthodoxes n’ordonnent pas de femmes. 

Les sacrements dans l’église orthodoxe 

-le baptême, pratiqué par immersion totale à 3 
reprises. (immersion facultative de nos jours) ; 
la chrismation, (onction du St-Chrême) qui suit 
immédiatement le baptême, (sorte de 
confirmation), le baptisé, même bébé, peut alors 
immédiatement recevoir l ’eucharist ie ; 
l’eucharistie, sous les 2 espèces : le prêtre met 
dans la bouche du communiant une cuillerée 
d’un mélange de pain et de vin ; le mariage ; la 
confession ; l’onction des malades (qui n’est 
pas réservée aux mourants) 

Les orthodoxes vouent une grande vénération à 
Marie, mais ne reconnaissent pas le dogme de 
« l’immaculée ». La théologie orthodoxe peut se 
résumer dans cette phrase d’Athanase : « le 
Christ est 15	  
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Prier avec Éphésiens (9) 

Prière pour vivre dans la lumière 
 à partir d’Éphésiens 5.22-33 

Dans cette série, je vous propose des prières qui suivent, dans l’ordre, le texte de la lettre de Paul 
aux Éphésiens. Loin des idées reçues,  cette neuvième prière nous explique de quelle manière la 
relation du couple est construite sur la relation qui existe entre Christ et l’Église.  

Comprendre et s’approprier Éphésiens 
5.22-33 

Paul commence donc avec la relation épouse-
mari, dans les versets 22 à 33. Il s’agit du plus 
long passage de tout le Nouveau Testament à 
propos du mariage. On trouve d’abord une 
exhortation aux épouses, puis une exhortation 
aux maris et, enfin, un résumé des deux 
exhortations. 

Exhortation aux épouses (versets 22 à 24) 

Paul ne commence pas une nouvelle phrase, 
mais il poursuit ce qu’il écrivait au verset 21. 
D’ai l leurs, le verbe « se soumettre » 
n’apparaît pas au verset 22 (dans le texte 
original). Paul rebondit simplement sur la fin du 
verset 21 (« vous vous soumettrez les uns aux 
autres ») en procurant un premier exemple: 

22 vous femmes, en particulier, chacune à son 
mari, et cela par égard pour le Seigneur. 

Dans la société gréco-romaine, les épouses 
étaient régulièrement exhortées à se soumettre 
à leur mari. C’était aussi le cas dans l’Église 
primitive, même si les modalités de cette 
soumission et les sources de motivation 
proposées n’étaient pas les mêmes que de 
coutume. 

Il saute aux yeux que le verset 22 peut choquer 
aujourd’hui, surtout à cause des connotations 
extrêmement péjoratives de l’expression 
« femme soumise » dans le discours public et 
médiatique. Lorsque cette expression est 
prononcée, on pense généralement à des 
femmes « utilisées », non reconnues à leur 
juste valeur, méprisées, exploitées, maltraitées 
même, tout le contraire de ce que Paul a à 
l’esprit dans ce texte !  

Prier l’Écriture  

De manière générale, il est judicieux de nous appuyer sur 
l’Écriture lorsque nous prions. Ainsi, ce que nous demandons à 
Dieu s’aligne sur ce qui est important à ses yeux. Les priorités 
de l’Écriture deviennent prioritaires dans nos prières. 

même, tout le contraire de ce que Paul a à 
l’esprit dans ce texte !  

Or pour Paul, la soumission est simplement 
une reconnaissance de l’ordre établi par Dieu. 
Une épouse qui se soumet volontairement à 
son mari ne lui est en rien inférieure; se 
soumettre à son mari (au sens paulinien), c’est 
reconnaître et encourager le leadership que 
Dieu a confié à ce dernier, ni plus, ni moins. 

Paul poursuit: 
23 Le mari, en effet, est le chef de sa femme 
comme Christ est la tête, le chef de l’Église qui 
est son corps et dont il est le Sauveur. 

Paul établit un parallèle entre la relation 
épouse-mari et la relation Église-Christ. 
Comme Christ est la tête de l’Église, qui est son 
corps, le mari est la tête (au sens de « chef ») 
de l’épouse. 

Voilà le genre de déclaration qui pourrait être 
très mal comprise et qui pourrait déboucher sur 
une pléthore d’abus. C’est la raison pour 
laquelle Paul s’empresse d’ajouter que, en tant 
que tête ou chef de l’Église, Christ en est 
le Sauveur. Il a tout donné pour le bien de 
l’Église. Voilà la manière dont il a choisi 
d’exercer son autorité! Paul prépare le terrain 
pour ce qu’il dira aux maris quelques versets 
plus bas. Bien que le mari ne soit pas 
le sauveur de son épouse, il fait néanmoins, à 
son niveau, tout pour son bien.  

Paul ajoute: 
24 Mais comme l’Église se soumet à Christ, 
qu’ainsi aussi la femme se soumette en toute 
circonstance à son mari. 
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L’expression « en toute circonstance » souligne 
que Paul a à l’esprit les différents domaines de 
l’existence et pas uniquement tel ou tel 
« compartiment ». Il fait usage d’une expression 
englobante parce que l’amour du mari se doit 
d’être tout aussi englobant, comme nous le 
verrons plus loin. 

Exhortation aux maris (versets 25 à 32) 

Nous arrivons à une partie du texte encore 
plus étonnante que la précédente, l’exhortation 
aux maris, dans les versets 25-32. Étonnante 
par sa longueur – elle est bien plus longue que 
l’exhortation aux épouses. Étonnante surtout par 
son orientation, qui s’appuie, elle aussi, sur la 
relation entre Christ et l’Église. 
25 Quant à vous, maris, que chacun de vous 
aime sa femme comme Christ a aimé l’Église: il 
a donné sa vie pour elle 

Si Paul a évoqué le leadership du mari dans les 
versets précédents, il nous surprend ici par la 
manière dont ce leadership doit selon lui 
s’exercer en pratique. Le moins que l’on puisse 
dire, c’est qu’on ne trouve rien de semblable 
dans les tables d’état temporel de l’époque! 

Le leadership du mari se traduit d’abord et 
surtout par l’amour – par un amour qui se donne 
et se sacrifie, à l’image de l’amour de Christ pour 
l’Église. Christ a donné sa vie pour elle. Le verbe 
« aimer » apparaît à six reprises dans les 
versets 25 à 33.  

Le mari chrétien est donc un « leader-
serviteur », un conducteur qui se donne pour son 
épouse et renonce à ses intérêts propres pour le 
bien-être de sa femme.  

Ceci avec un objectif précis, qui s’inspire de 
l’objectif de Christ vis-à-vis de l’Église. Dans les 
versets 26 et 27, on découvre ce que Christ a eu 
à coeur de viser et de réaliser pour l’Église: 
26 afin de la rendre digne de se tenir devant Dieu 
après l’avoir purifiée par sa Parole, comme par 
le bain nuptial. 

Christ a voulu « sanctifier » ou « consacrer » 
l’Église, c’est-à-dire, comme le formule en 
langage moderne la traduction du Semeur, « la 
rendre digne de se tenir devant Dieu ». 

Notons que Paul précise: « après l’avoir purifiée 
par sa Parole, comme par le bain nuptial ». Ici, 
l’effet de la Parole (c’est-à-dire de l’Évangile) sur 
l’Église est un effet purificateur. L’Église est 
purifiée de ses fautes. 

Parole 

27 Il [Christ] a ainsi voulu se présenter cette Église 
à lui-même, rayonnante de beauté, sans tache, ni 
ride, ni aucun défaut, mais digne de se tenir 
devant Dieu et irréprochable. 

Voilà l’objectif ultime de Christ pour l’Église: la 
préparer pour le mariage éternel avec lui, qui 
aura lieu lors du retour de Christ.  

L’Église est ici comparée à une jeune femme 
magnifique, resplendissante, dont la beauté est 
absolue sur le plan physique, mais aussi sur le 
plan moral et spirituel. 

Que nous apprennent ces versets 26 et 27 sur 
l’objectif du mari chrétien, appelé à prendre 
exemple sur Christ? Le mari s’engage à tout faire 
pour le bien-être de son épouse, en particulier 
son bien-être spirituel. Christ a pour objectif le 
bien-être et la beauté de l’Église; il veut la 
préparer pour le mariage éternel avec lui. De la 
même façon, le mari vise le bien-être et la beauté 
spirituelle de son épouse. Il a pour objectif que sa 
femme soit rayonnante. Il la conduit vers une vie 
sainte, dans une relation riche avec Christ. Il 
cult ive sa beauté morale et spir i tuel le. 
Concrètement (ceci n’est pas explicité dans le 
texte mais est clairement sous-entendu), il fait 
tout cela premièrement et surtout en étant lui-
même un exemple inspirant d’attachement à 
Christ! 

Maintenant, les versets 28 à 30: 

28 Voilà comment chaque mari doit aimer sa 
femme comme si elle était son propre corps: ainsi 
celui qui aime sa femme s’aime lui-même. 29 Car 
personne n’a jamais haï sa propre chair; au 
contraire, chacun la nourrit et l’entoure de soins, 
comme Christ le fait pour l’Église, 30 parce que 
nous sommes les membres de son corps. 

Ici, le deuxième plus grand commandement 
d’après Jésus, « tu aimeras ton prochain comme 
toi-même », est appliqué au mariage. Cela se 
comprend, car le « prochain » le « plus proche » 
du mari, c’est son épouse! Le mari doit aimer sa 
femme comme il s’aime lui-même. Il doit aussi 
aimer sa femme parce qu’elle « fait partie » de lui, 
pour ainsi dire, puisque d’après la Genèse, les 
deux forment une seule chair.  

Plus précisément, il doit nourrir et prendre soin de 
son épouse, répondre à ses besoins dans tous 
les domaines (physique, psychique, spirituel), se 
préoccuper de son bien-être à tout point de vue, 
comme Christ le fait pour l’Église (fin du verset 
29). 
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Paul procure une raison supplémentaire à cela: 
« parce que nous sommes les membres de son 
corps » (verset 30). Il rebondit sur cette dernière 
idée dans les versets suivants: 

31 C’est pourquoi l’homme laissera son père et 
sa mère pour s’attacher à sa femme et les deux 
ne feront plus qu’un. 

Paul cite ici Genèse 2.24. En écrivant « c’est 
pourquoi », il rattache Genèse 2.24 à ce qu’il 
vient de dire au verset 30: nous sommes les 
membres du corps de Chr is t , « c ’est 
pourquoi l’homme laissera son père et sa mère 
pour s’attacher à sa femme et les deux ne feront 
plus qu’un ». À première vue, on a l’impression 
que les versets 30 et 31 parlent de deux choses 
complètement différentes. Pourtant, Paul fait 
comme si Genèse 2.24 parlait non seulement de 
la relation entre Adam et Ève (non seulement du 
mariage humain), mais aussi de la relation entre 
Christ et l’Église. Tout cela est quelque peu 
« mystérieux ». 

C’est précisément là où Paul veut en venir: il 
évoque le mariage spirituel entre Christ et 
l’Église. C’est surtout la dernière partie 
de Genèse 2.24 qui intéresse Paul ici: Christ et 
l’Église ne font plus qu’un (fin du verset 31), 
puisque l’Église est le corps de Christ (verset 
30). Voilà ce qui rattache les versets 30 et 31 
dans l’argumentaire de Paul. 

 Poursuivons la lecture: 
32 Il y a là un grand mystère: je parle de ce que 
je viens de dire au sujet de Christ et de l’Église. 

Pour Paul, un mystère, c’est une réalité qu’on ne 
pouvait pas complètement saisir avant la venue 
de Jésus-Christ mais qui a été pleinement 
révélée en lui. Le mystère ici, c’est le fait relation 
entre Adam et Ève. D’une certaine manière, ce 
verset annonçait aussi par avance la proximité 
qui allait exister entre Christ et l’Église. Comme 
Adam et Ève sont devenus une seule chair (Gn 
2.24, cité au verset 31), Christ et l’Église sont 
devenus un seul corps: « nous sommes les 
membres de son corps » (verset 30). 

devenus un seul corps: « nous sommes les 
membres de son corps » (verset 30). 

Eh bien: c’est ce mariage ultime entre Christ et 
l’Église (que préfigurait Gn 2.24) qui devient le 
modèle à suivre pour nos mariages chrétiens. 

Résumé (verset 33) 

Au verset 33, Paul résume les exhortations qu’il a 
données, qui s’appuient sur la relation entre 
Christ et l’Église: 

33 Quant à vous, que chaque mari aime sa femme 
comme lui-même, et que chaque femme 
témoigne un profond respect à son mari.  

Quelle est le message central de notre 
texte? Construisons notre mariage sur le modèle 
de la relation entre Christ et l’Église. Selon le 
résumé du verset 33, cela encouragera chaque 
mari à aimer sa femme comme lui-même. Cela 
encouragera également chaque épouse à 
témoigner un profond respect à son mari, qui se 
donne pour elle sans compter. 

           Cédric Bounkoulou 

Prière 
Père céleste, merci pour cette vision du 
mariage qui bouleverse nos idées reçues. 
Merci pour la relation extraordinaire entre 
Christ et l’Église, qui est son corps. Nous 
sommes émerveillés en particulier par 
l’amour de Christ, qui a donné sa vie pour 
l’Église, afin de la rendre digne de se tenir 
devant Dieu. Christ prend soin de l’Église 
avec tendresse et avec passion. Que les 
maris chrétiens apprennent de cet amour qui 
les dépasse. Qu’ils osent être des leaders-
serviteurs, qui montrent l’exemple et qui 
mettent leurs intérêts propres de côté pour 
privilégier le bien-être de l’autre. Que chaque 
épouse chrétienne réponde à l’amour de son 
mari comme l’Église répond à l’amour de 
Christ. Quand nous échouons, fais-nous 
grâce et rappelle-nous que Christ est notre 
Sauveur à toutes et à tous. En son nom, 
amen. 

   



En 90 ans de vie sur cette terre, je ne me 
souviens pas avoir jamais entendu de 
commentaire sur cet épisode de la vie de Jésus, 
"la femme adultère", à portée aussi lointaine et 
pertinente que celui que je viens de relire dans 
le livre Apprendre à vivre (éd. Plon - 2007) de 
Luc Ferry, le philosophe athée ! 

« Alors les scribes et les pharisiens amenèrent 
une femme surprise en adultère ; et, la plaçant 
au milieu du peuple, ils dirent à Jésus : Maître, 
cette femme a été surprise en flagrant délit 
d’adultère. Moïse, dans la loi, nous a ordonné 
de lapider de telles femmes : toi donc, que dis-
tu ? Ils disaient cela pour l’éprouver, afin de 
pouvoir l’accuser. Mais Jésus, s’étant baissé, 
écrivait avec le doigt sur la terre. Comme ils 
continuaient à l’interroger, il se releva et leur dit : 
que celui de vous qui est sans péché jette le 
premier la pierre contre elle. Et s’étant de 
nouveau baissé, il écrivait sur la terre. Quand ils 
entendirent cela, accusés par leur conscience, 
ils se retirèrent un à un, depuis les plus âgés 
jusqu’aux derniers. Et Jésus resta seul avec la 
femme qui était là au milieu. Alors s’étant relevé, 
et ne voyant plus que la femme, Jésus lui dit : 
femme, où sont ceux qui t’accusaient ? 
Personne ne t’a-t-il condamnée ? Elle répondit : 
non, Seigneur. Et Jésus lui dit : je ne te 
condamne pas non plus ; va et ne pèche 
plus. » (Jean 8 – v.3 à 11) 

À	  l’origine	  de	  la	  devise	  de	  la	  France	  

La	  femme	  adultère 

Dans ce récit, Jésus renvoie chacun des juifs 
qui compose cette foule, non plus à la Loi de 
Moïse mais à sa conscience personnelle. C’est 
là quelque chose de révolutionnaire à l’époque 
pour la mentalité juive, soumise à la Loi de 
Moïse. Faire appel à la conscience de chacun, 
c’est faire appel à la liberté de chacun de juger 
un fait en son âme et conscience. Chacun ne 
doit plus obéissance à une loi extérieure qui lui 
dicte et lui impose ce qu’il doit faire (comme un 
enfant) mais à sa seule conscience, qui lui 
laisse le choix du jugement et de sa réponse 
(comme un adulte) : cette femme est-elle 
coupable ou non ? Et là, c’est beaucoup plus 
délicat, beaucoup plus exigeant. « Scandale 
pour les juifs… » dira St Paul (1Cor.1-v.23). 
Les hommes qui composent cette foule sont 
tous différents : jeunes et vieux, riches et 
pauvres, notables et badauds, religieux et 
laïcs, ouvriers et paysans… Quand Jésus 
ramène le jugement de chacun à sa propre 
conscience, il les place tous à égalité 
humaine. Chacun est ramené à soi, et chaque 
pierre lancée ou non contre la femme adultère 
est, en quelque sorte, un "bulletin de vote" qui 
confère une égale dignité à chaque "juge", qu’il 
soit  prêtre, boulanger, forgeron, berger, scribe, 
tailleur de pierres, banquier, soldat, médecin 
ou charpentier. Dans le cas du récit de Saint 
Jean, ils ont tous "voté" blanc… Tous, sans 
aucune exception. 

De cette égalité en dignité reconnue, il découle 
qu’une fraternité entre les hommes (et les 
femmes bien sûr) devient possible. Ce qui est 
encore révolutionnaire à l’époque, quand on 
sait que dans la mentalité gréco romaine, 
existaient deux origines de vie : les notables de 
naissance divine et les autres, de naissance 
terrestre, voire boueuse (les esclaves). La 
fraternité ne pouvait pas être, et surtout pas 
être universelle à cause de la hiérarchie des 
positions et des valeurs humaines. 

Liberté, égalité, fraternité… Cela ne vous 
rappelle rien ? Devise bien connue qui se 
retrouve sous nos yeux sur le fronton de toutes 
nos mairies de la France républicaine. Mais 
saviez-vous que ces trois mots proviennent 
non pas d’un vœu pieux ou d’un idéal utopique 
rêvé par les révolutionnaires sanguinaires de 
1789, mais du Christ lui-même et de la 
révolution douce 
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révolution douce qu’il a ensemencée dans les 
mentalités, il y a plus de 2000 ans ? La 
"Déclaration des droits de l’homme" (après 
presque 18 siècles !) en est devenue en France 
la loi écrite, à l’instar la loi de Moïse écrite, dit-
on, sur des tables de pierre. 

Pour rire un peu, vous souvenez-vous que 
Georges Brassens a sauvé, lui aussi, à sa 
manière, la femme adultère, en chantant : " Ne 
jetez pas la pierre à la femme adultère…  Je 
suis derrière ! "  Pour peu que vous visiez mal 
et tiriez trop loin et trop fort ! 

* * * 

Mais ce n’est pas tout ! 
  
Hasard ou non, le dimanche qui a suivi ma 
première lecture du livre de Luc Ferry le pasteur 
Andy Buckler, venu prêcher au Perreux, faisait 
un sermon sur La femme adultère. Rien à voir 
avec l ’approche précédente, mais une 
complémentarité qui m’a sauté aux yeux… et 
que je vous transmets.  

Je résume.  
La loi de Moïse qui ordonne de lapider toute 
femme surprise en flagrant délit d’adultère (et 
qui se tait royalement sur son complice 
masculin…) est génératrice de haine dans le 
cœur de la foule des bourreaux qui s’apprêtent 
à lui jeter des pierres. Une haine parfumée, 
pour ces braves messieurs, de la bonne 
conscience du devoir accompli et du respect de 
la (soit disant) volonté de Dieu… 
Pour nous qui lisons cela aujourd’hui, notre 
réaction humaine naturelle n’est-elle pas de 
nous remplir de compassion pour la femme 
condamnée à mort et, à notre tour, d’indignation 
et de haine pour cette foule de justiciers 
braillards, ainsi que pour cette délicate loi juive 
qui les absout d’avance ?  Et nous voici nous-
mêmes, sans  trop nous en rendre compte, 
prêts à jeter la pierre à ces bourreaux que nous 
jugeons odieux. En cela, nous découvrons 
soudain que nous ne valons guère mieux 
qu’eux, puisque nous cédons à cette même 
réaction humaine spontanée.  « Œil pour œil… 
dent pour dent ». 

Jésus, lui, ne juge personne, ne condamne 
personne. Il trouve l’incroyable moyen de 
déjouer d’une phrase le piège qui lui était tendu 
par les pharisiens : s’il ne condamne pas la 
femme, il désobéit à la Loi de Moïse, donc à 
Dieu ; s’il la condamne, il ne fait rien de plus 
qu’eux, donc il 

qu’eux, donc il ne sert à rien. « Que celui de 
vous qui est sans péché jette le premier la 
pierre contre elle. » Cette phrase miracle fait 
d’une pierre - verbale - trois coups :  

-   elle sauve Jésus du piège tendu ; 
-    elle sauve la femme de la mort ; 
-   elle sauve chacun des justiciers de sa 
"mauvaise bonne conscience" : tous ces 
hommes « accusés par leur conscience » se 
sont retirés silencieusement les uns après les 
autres. Jésus, resté seul avec la femme, lui dit 
simplement : « Je ne te condamne pas non 
plus ; va et ne pèche plus. »  

Cet épisode de la vie de Jésus dévoile déjà son 
amour de tous les hommes qui atteint son 
sommet sur la Croix quand il dit : « Père, 
pardonne-leur (à tous) car ils ne savent ce qu’ils 
font ». Mais entre ces deux épisodes de la vie 
de Jésus, il y a une différence intéressante. 
Dans le cas de la femme pécheresse, c’est 
Jésus lui-même qui pardonne. Sur la croix, 
Jésus demande à Dieu de pardonner à sa 
place. Sous le coup de la douleur et de 
l’humiliation, il ne peut pas encore pardonner 
lui-même. C’est trop tôt, trop "frais". Il montre là 
qu’il est encore vraiment homme, et donc que 
tous les miracles qu’il a accompli dans sa vie 
sont ceux que l’homme vraiment chrétien – au-
delà de l’homme humain – peut accomplir lui 
aussi s’il est rempli de l’amour universel de Dieu 
comme était Jésus…, ce que confirme 
l’évangile de Marc : « Voici les miracles qui 
accompagneront ceux qui auront cru : en mon 
nom, ils chasseront les démons ; ils parleront de 
nouvelles langues ; ils saisiront des serpents ; 
s’ils boivent quelques breuvage mortel, il ne leur 
fera point de mal ; ils imposeront les mains aux 
malades, et les malades seront guéris. » (Mc 16 
– v.17-18). 

Merci à Luc Ferry, le philosophe athée,  et au 
pasteur Andy Buckler pour cette édifiante 
méditation.  

      André Steiger 

  
PS : Pour info, Luc Ferry (philosophe politique 
de droite) débat chaque dimanche soir de 19 h. 
à 20 h. sur LCI-chaîne 26 avec son ami Cohn-
Bendit (député européen de gauche) sur 
l’essentiel de l’actualité de la semaine écoulée. 
(Si toutefois l’émission existe toujours lors de la 
parution de cet article). 
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J’entends parfois autour de moi résonner cette 
question plaintive : la vie, à quoi ça sert ? 
Question plaintive et absurde, parce que 
personne n’a demandé à vivre. La vie nous est 
imposée malgré nous. Nous sommes tous, dès 
la naissance, condamnés à vivre et en final à 
mourir. 

Mais la réponse n’est pas la même, si nous 
sommes athées , agnostiques ou croyants. 

Si nous sommes athées, la vie est tout 
simplement un voyage plus ou moins long, plus 
ou moins beau, selon ce qui est donné à 
chacun. Un voyage qui commence à la 
naissance et qui s ’achève à la mort , 
définitivement. Un voyage sans avant et sans 
après. Un éclair entre deux néants. 
La mort est alors pensée comme la fin de tout. 
Nous n’aurons plus jamais faim, ni froid, ni peur, 
ni mal. Ce sera le repos, la paix et le bonheur 
parfaits, comme un sommeil sans rêves et sans 
cauchemars dont on ne se réveillera pas. 
Qu’espérer de mieux ? La vie n’aura servi qu’à 
vivre le plus agréablement possible, selon nos 
désirs, nos moyens et nos charismes. 

Si nous sommes agnostiques - et beaucoup le 
deviennent en fin de vie -, si nous ne refusons 
pas l’existence d’un « autre monde » sans trop y 
croire, notre vie terrestre sera la même que celle 
des athées, mais notre vision de la mort sera 
paisiblement différente : on verra bien quand on 
on y 

La vie,  
à quoi ça sert ? 

on y sera ! La  mort, dont Alain le philosophe 
disait à juste titre qu’elle est une "maladie de 
l’imagination" : tant qu’on est en vie, on ne sait 
rien de la mort ; et quand on est mort, on ne se 
pose plus la question ! 

Si nous sommes croyants, tout se 
complique. La mort sera pensée comme un 
passage vers un « autre monde » inconnu, 
plus ou moins angoissant par définition, et 
espéré différemment par chacun selon ses 
croyances personnelles ou religieuses. Notre 
être, âme ou conscience - peu importe le mot - 
survivra en quelque sorte à notre mort 
biologique, à laquelle nul n’échappe, pas 
même Jésus,  le Christ. A quoi sert notre vie, 
dans cette perspective là ? 
- Pour certains, la vie terrestre est un tremplin, 
car, si la vie se poursuit dans l’au-delà, c’est 
sans doute pour continuer à "grandir" d’une 
façon ou d’une autre en conscience, en 
connaissance et en amour à fin d’accéder à 
l’éternité de Dieu, à la "vie éternelle" promise. 
« Vivre, c’est naître lentement », écrivait Saint 
Exupéry, et grandir jusqu’à rencontrer Dieu. 
- Pour d’autres, qui ont une foi absolue dans 
leurs Ecritures Saintes, la vie terrestre - vécue 
dans le respect des préceptes divins - leur 
donne la quasi certitude de vivre éternellement 
dans les jouissances qu’ils ont connues et 
méritées ici-bas (islam* radical), ou de vivre 
éternellement dans la plénitude d’amour de 
Dieu (islam* modéré - judaïsme) et de Jésus 
(christianisme).  

Mais pour une très large majorité, les croyants 
s’arrêtent en route sur le chemin de la vie 
éternelle qui ne les tourmente guère et ne 
désirent qu’une chose : 
-  connaître et remercier leur ange gardien, qui 
les a tellement éclairés et guidés de leur vivant 
sur la terre et dont ils ont senti et vécu la 
présence bienfaisante. Ou bien,  
- "revoir" des parents, enfants ou amis bien 
aimés, décédés avant eux, comme en 
témoignent les récits étonnants des rescapés 
de comas profonds qui ont vécu une EMI 
(Expérience de Mort Imminente), révélée par le 
docteur Raymond Moody dans son livre paru 
en France en 1975 : La vie après la vie, et, 
depuis cette date, par plusieurs millions de 
rescapés dans le monde et dans toutes les 
cultures. Ou bien, 
- trouver enfin une réponse aux questions sans 
réponse, aux innombrables "mystères" de 
l’univers, de la vie et de l’homme. Ou encore,  
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l’univers, de la vie et de l’homme. Ou encore,  
- rencontrer Dieu, le créateur du monde, le 
grand responsable, pour lui demander raison de 
son silence obstiné. Silence d’autant plus 
coupable qu’il est présenté par les chrétiens 
comme un Père. Un Père paradoxalement tout-
puissant (Credo) et tout-aimant, et qui laisse 
ses enfants s’entre-tuer sauvagement, souvent 
en son nom, et sans jamais intervenir. Ou enfin, 
- toute autre chose personnelle à chacun, mais 
qui se retrouve plus ou moins dans l’une des 
quatre catégories ci-dessus. L’enquête menée 
modestement dans notre entourage comportait 
cette simple question :  La perspective de "la vie 
éternelle" promise influence-t-elle votre vie 
terrestre présente ? 

La vie des chrétiens semble déterminée 
davantage par les Dix Commandements que 
par le souci de la vie éternelle. 

La vie, à quoi ça sert ?  
Les réponses à cette question seront 
nécessairement personnelles à chacun, 
différentes les unes des autres.. Il n’y a pas de 
réponse objective. Mais le mieux est encore, 
plutôt que d’y répondre, de ne pas se la poser ! 
     
            André Steiger 

*  Les contradictions internes au Coran nous 
obligent à préciser "islam radical ou islam 
modéré".  

L’islam radical obéit aux sourates belliqueuses 
du Coran et fait d’Allah le Dieu de la haine, 
perfidement déguisée en amour … pour Lui. –  

- Tuez-les partout où vous les trouverez. La 
tentation à l’idolâtrie est pire que le carnage à la 
guerre (S.2 - v.187) ou bien : Tuez les idolâtres, 
partout où vous les trouverez, faites-les 
prisonniers, assiégez-les, et guettez-les dans 
toute embuscade ; mais s’ils se convertissent, 
(…) alors laissez-les tranquilles, car Dieu est 
indulgent et miséricordieux. (S.9 - v.5). Ou 
encore : Quand vous rencontrerez les infidèles, 
tuez-les jusqu’à en faire un grand carnage, et 
serrez les entraves des captifs que vous aurez 
faits. (S.47 - v.4). Et bien d’autres… Idolâtres et 
infidèles sont entre autres les chrétiens. 
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L’islam modéré relève de sourates prônant la 
tolérance et l’amour : Point de violence en 
matière de religion. La vérité se distingue assez 
de l’erreur. (S.2 - v.257). Ou bien : Ceux qui 
croient, les juifs, les sabéens, les chrétiens qui 
croient en Dieu et au jour dernier, et qui auront 
pratiqué la vertu, seront exempts de toute 
crainte et ne seront pas affligés. (S.5 - v.73) Ou 
encore : Dis : la vérité vient de Dieu. Que celui 
qui veut croire croie, que celui qui veut être 
infidèle le soit. (S.18 - v.28). Pour l’islam 
modéré, Allah est bien le Dieu de l’amour et de 
la paix. La spiritualité du soufisme en atteste et 
peut être de très haut niveau. Au fil de l’histoire, 
le soufisme a eu ses saints et ses martyrs du 
fait des islamistes radicaux, toujours appelés 
"les fous de Dieu". 
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